

sur les *Tou-lou* régnèrent plus particulièrement: *Mo-ho-tou* ③, *Tou-lou* ④, *Ho-lou* ⑤<sup>1)</sup>.

Après avoir triomphé des Septentrionaux en 630, les Chinois cessèrent de rechercher l'amitié des Occidentaux qui ne leur était plus d'aucune utilité; ils profitèrent donc des querelles incessantes qui s'élevaient entre les tribus *Nou-che-pi* et les tribus *Tou-lou* pour s'emparer graduellement des régions qui avaient autrefois dépendu d'elles. En 640, ils prirent *Kao-tch'ang* (Tourfan) et se décidèrent à occuper effectivement ce point stratégique qui commande toutes les routes de l'ouest<sup>2)</sup>. En 644, ils attaquèrent le roi de *Yen-k'i* (Karachar) qui faisait cause commune avec les Turcs et l'emmenèrent prisonnier<sup>3)</sup>. En 646, ils soutinrent les Ouigours qui s'étaient révoltés contre les Syr-Tardouch; ils établirent leur organisation administrative dans le territoire de ce peuple et firent une route avec soixante-huit relais pour y aller<sup>4)</sup>; les Ouigours leur furent plus tard de précieux alliés contre les Turcs occidentaux. En cette même année 646, le kagan des Occidentaux, *Che-koei* ⑤, sollicita la main d'une princesse chinoise; *T'ai-tsong* lui demanda en échange les principales villes du Turkestan oriental, à savoir Koutcha, Khoten, Kachgar, Kougiar et Tach-kourgane<sup>5)</sup>; il ne les obtint pas et résolut aussitôt de les conquérir. En 648, Koutcha

1) *Mo-ho-tou* ③ s'arroga le pouvoir après avoir assassiné *T'ong che-hou* ⑧; mais il n'est pas reconnu par les *Nou-Che-pi*, et, quand il est vaincu il se réfugie dans l'Altaï (p. 26, lignes 8—9 et 30; p. 54, lignes 3 et 25—26). Il régnait donc sur les tribus orientales. A la même époque, l'autorité sur les tribus occidentales est exercée par *Se che-hou* ⑩, qui a été choisi par les tribus *Nou-che-pi* et qui, lorsqu'il est battu, s'enfuit en Sogdiane (p. 26—27 et p. 54). — *Ni-chou* ④, mort en 634, paraît avoir régné sur l'ensemble des Dix Tribus; il en fut de même, au début du moins, pour son fils et successeur *Tie-li-che* ⑤ (p. 27—28); mais en 638, *Tou-lou-kagan* ⑧ devient chef des tribus orientales (cf. p. 28, n. 4). — A la mort de *Tie-li-che*, en 639, les tribus occidentales, c'est-à-dire les *Nou-che-pi* se choisirent un nouveau kagan en la personne de *Che-hou kagan* ⑨ (p. 30, lignes 3—5). Dans le *Tch'e fou yuen koei* (chap. 964, p. 6 r<sup>o</sup>), nous lisons que, le septième mois de la quinzième année *tcheng-koan* (641), un fonctionnaire chinois nommé *Tchang Ta-che* fut chargé d'aller conférer l'investiture et le titre de *I-p'i-cha-po-lo che-hou kagan* ⑨ à (*Mo*)-*ho-tou che-hou*, (chef des) *Nou-che-pi*, (parmi les) *Tou-kiue* occidentaux 西突厥 失畢賀咄葉護 (cf. p. 57, ligne 7, où la leçon *Pi-ho-tou che-hou* paraît provenir d'un texte primitif qui aurait été: [*Nou-che-*] *pi* [*mo-*] *ho-tou che-hou*). — *Tou-lou kagan* ⑧ réussit à vaincre *Che-hou kagan* ⑨ et à s'annexer ses états, mais on nous dit expressément que les tribus *Nou-che-pi* ne lui étaient pas sincèrement soumises (p. 30, ligne 29). — *Ho-lou* ⑤ règne d'abord sur les tribus *Tou-lou* (p. 32, n. 6, à la fin); il s'empare ensuite des hordes de *Che-koei* ⑤ (p. 32, ligne 17), c'est-à-dire des *Nou-che-pi*; il prétend alors gouverner les Dix Tribus; cependant *Tchen-tchou che-hou* ⑥ lui tient tête au nom des cinq tribus *Nou-che-pi* (p. 35, ligne 5).

2) Cf. p. 106 et suiv.

3) Cf. p. 112.

4) Cf. p. 90—91.

5) Cf. p. 32 et p. 59. Le *T'ong kien kang mou* rapporte ce fait au sixième mois de la vingtième année *tcheng-koan* (646).